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8 时评 2024.7.22 星期一 编辑 张骞 校对 李永

今日观察

击一周 点

漫话

“报告校长，今天我值班，除了
我以外，学校一切正常……”每逢寒
暑假，这类以教师值班值守，展示学
校花草树木、桌椅板凳一切安好为
内容的调侃短视频就会刷屏。有网
友说“从没想到，老师寒暑假还要充
当保安”，一语道出值班教师的无
奈。

不 同 以 往 ，这 个 暑 假 有 所 变
化。多地清理无实际意义的值班值
守，明确节假日、周末、寒暑假无学
生在校期间，实行学校领导带班、门
卫 24 小时在岗值班，原则上不安排
一线教师值班。

教师，传道授业解惑。十几年
来，教师资格考试报考人数增长几
十倍，其强劲的吸引力反映了公众
对教师职业的高度认可。教师依法
享有带薪休寒暑假权益，也令职场
人士羡慕。然而，每到假期，不少学
校让一线教师参与假期值班，劳师

动众，人人有份。
实际上，假期没有学生在校，校

园有保安，还有视频监控。防火防
盗巡逻等事务保安足可胜任，遇临
时有事可以安排校领导或教师来处
理。重留痕、无实效的值班，就是形
式主义。清理无实际意义的值班值
守，是对教师休息权的保障，也是对
教师职业的尊重。

近年来，对中小学生实行“双
减”政策的同时，“教师减负 20条”也
在落实中，教师的工作压力也不容
忽视，非教学任务负担加重：各种名
目的督查检查评比考核，落实消防
安全、创优评先等专项任务，写会议
记录，给学校公众号供稿……眼下，
为给教师减少不必要的干扰，集中
整治与教育教学无关的工作随意进
校园的行动正在落实部署中，期待
见到实效，让教师深耕主业，从而桃
李芬芳。

暑假值班
⊙家祥

宗馥莉离职了。她不再是杭州
娃哈哈集团有限公司的副董事长、总
经理。

公众对此愤愤不平。宗庆后离
世不足半年，娃哈哈就开始排挤她的
女儿。吃相难看，莫过于此。

公众的这股情绪，既有对一代企
业家宗庆后的爱戴，也有对现行法律
的无知。

改革开放成就了宗庆后。敢闯
敢干、勇于开拓，从一个校办经销部
开始，到一家千亿级别的饮料巨头，
宗庆后身上的企业家精神深入人心。

与出身草莽的商人不同，宗庆后
等人在创业之初都有国家身份。无
论借壳创业，还是后来吸收国营老
厂，实质上都是宗庆后凭个人能力挽
救其将倒。但在形式上，这些国资却
是不容无视的股权力量，且随着娃哈
哈的发展越来越强大，为现在宗馥莉
离职埋下伏笔。

同时代的其他企业家，或通过股
权层层架构，完成了资产证券化；或一
脚不慎跌倒，成为阶下囚。宗庆后有
着中国传统的家长精神，把“家文化”
作为企业的核心价值，“凝聚小家、发
展大家、报效国家”，赢得公众尊敬。

公众把对宗庆后的尊敬投射于
宗馥莉，这种朴素的情感在商业上却
无任何价值。我们不评判宗馥莉的
商业能力，但有一点确定无疑：公众
不会比股东更了解宗馥莉。

娃哈哈是一家混合所有制企业，
大股东是国资，持股 46%，宗庆后留
下的股份仅有 29.4%。从法律角度，
宗馥莉不具有“接班”的必然资格。

一个千亿级体量的公司终归要
在法律和公司章程的约束下，靠股东
选贤任能运营。公司高管的人事变
动实在寻常，哪怕创始人的子女也不
能有特权，因为在商业领域，能力之
外的资本等于零。

宗馥莉离职
⊙小雨

文/雨来

又发生一起让中国的医者感到悲
伤和愤怒的事件。

7月19日13时许，温州医科大学附
属第一医院心血管内科李晟医生在门
诊诊疗中，遭到一男子持刀伤害，经抢
救无效，于7月19日21时许不幸去世。

我想提醒大家注意，医生加班虽然
司空见惯，但门诊加班却属少见。医生
在门诊值班，与我们平时上班并无两
样，无非到点下班。即使有患者耽误一
些时间，但一般看完这个病号，医生就
会洗手下班，让后面排队者下次开诊再
来。李医生放弃午休在门诊加班，足见
他对患者盼望医生的理解与宽容。事
实证明，李晟医生在同事和患者心目中
有口皆碑。遇害时，他甚至还没吃午
饭。人走了，徒留饭盒孤零零地在他的
办公桌上。

这是一起患者家属伤医事件。目

前的消息是，凶手家人多年前在另一名
医生手下做过心脏手术，据称预后不
好。凶手心生恨意，在7月19日午后持
刀来医院泄愤。由于李晟医生在门诊
加班，遂成为凶手的伤害对象。

有人说，要找到伤医背后的原因。
我还是那句话：对举起尖刀的歹徒，不
用听他背后的故事。没有任何委屈大
到能让一个正常人向医生举刀，除非他
不正常。

伤医事件亲历者、北京眼科医生陶
勇发表长文，谴责暴力伤医行为，建议
医院实行安检。对此，我并不认同。暴
力伤医是偶发事件，如果在患者与医生
之间横起一道安检之门，会增加患者与
医生之间的心理隔膜，对目前的医患关
系并无好处。

还有人说，暴力伤医事件只是表
象，根源在于医患矛盾。在我看来，不
必把一起偶发事件与医疗体制建立逻
辑关系。这就是一起偶然的、意外的伤

医事件。向宏观的医疗体制找原因，无
非是为凶手开脱，为其行凶寻找合理
性。决不能容忍这样的思维逻辑。

事实上，也正是很长一段时间以
来，舆论对医患矛盾推波助澜，才给很
多根本不了解医患关系的人产生一种
医患互为矛盾的印象。这里边，不乏一
些专家教授。

近段时间，网易科技、凤凰网财经
等媒体平台，播发对北京大学国家发展
研究院一位李姓教授的专访。李教授
说：“我们医疗费的上涨速度是全世界
最高的，我们大量的钱是去浪费的。”

“医院拼命在创收，所以费用不断在升
高。”“医疗费用都去哪儿了？多开了多
少药啊！多开了多少检查啊！”“医院要
挣钱，挣钱最好的方法就是做大量，其
实就是过度医疗。”

这样的言论让人遗憾。但凡有正
常智识的人都知道，到医院看病，必要
的检查是正常操作，毕竟几根手指号脉

没有X光、核磁共振和血液化验来得清
晰准确。不否认有极个别医生会违背
医德过度检查和医疗，但把极个别的行
为说成一般现象，解释为医疗费用不足
的原因，缺乏事实基础，与教授的知识
理性并不相符。

我国有 14 亿多人口，医患关系最
大的矛盾是人多钱少。人口基数大，还
要少花钱享受高质量的医疗服务，谈何
容易！这不是短时间能解决的问题，更
不是过度医疗造成的。一味炮制这样
的言论，只能给医患关系火上浇油。

我们还要认识到，医疗技术是有边
界的，不可能治愈所有疾病。一旦治不
好病，就归咎于医生治疗不力，这种人
无知又可怜。

李晟医生遇害后，中国医师学会发
表声明：坚决反对任何形式的暴力伤医
行为，坚定不移地捍卫医务人员尊严。

提醒大家理解这个逻辑：捍卫医务
人员尊严，就是捍卫患者利益。

决不容忍暴力伤医行为

在郏县堂街镇经商的王智民捐款
45万元，在该镇华程小学建起一座游
乐场，不仅该校学生可以玩，当地所有
孩子都可以周末、节假日来玩。王智
民说：“建设这个游乐场，目的是让农
村孩子像城市孩子一样，能够享受童
年应有的乐趣，有一个幸福、难忘的童
年。”

王智民的善心和用心让人感动。
以往，我们见惯了慈善捐款救危助困，
像这种通过捐款让孩子们开心，满足
孩子们情绪价值的真不多。不得不
说，王智民是个有心人。在当前的经
济形势下，一出手就是45万元，也难能
可贵。为这个勇担社会责任的企业家
点赞！

（张梦珠/图 张骞/文）

快乐童年


